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Discurso de agradecimiento en la ceremonia de 
entrega de  la III Edición de los Premios y Ayudas 

CSIC – Fundación BBVA de Comunicación 
Científica 

Pere Estupinyà  

Secretaria Presidenta del CSIC, secretaria de Estado, director de la 

Fundación BBVA, directora de la Fecyt, colegas, amigos. 

 

Me hace muchísima ilusión recibir este premio, porque sé de su relevancia, y 

haberlo recibido con todos los trabajos y proyectos maravillosos que están 

haciendo tantos y tantas colegas, es un verdadero honor. 

Entiendo que el premio se me concede “por la trayectoria”, y en este sentido 

me gustaría empezar los agradecimientos por Eduard Punset, quien me dio la 

primera oportunidad profesional, fue mi primer maestro, una fuente de 

inspiración y dejó cierta impronta en mi manera de buscar y enfocar temas 

científicos. 

También al Knight Science Journalism del MIT, el programa que me becó y 

supuso un gran impulso en mi carrera profesional, forzándome a desarrollar 

una mirada más periodística, y a no escribir solo de papers sino estar lo más 

cerca posible de los científicos, buscando que te cuenten sus ideas, visiones de 

futuro, anécdotas, controversias, hasta encontrar historias o enfoques 

originales. Ana y Alejandro, los receptores de la beca CSIC-Fundación BBVA 

de esta edición, podrán disfrutar de una inmersión parecida.   

En el ámbito de los libros querría agradecer a Miguel Aguilar de Debate haber 

apostado por mí con El Ladrón de Cerebros sin ser yo conocido, en un 

momento donde se publicaba mucha menos ciencia.   
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Cómo no a Javier del Pino en A Vivir, por permitir esas conversaciones 

científicas de los domingos con el colega Javier Sampedro, que llegan a 

tantísima gente 

Un grandísimo agradecimiento a la gente de RTVE que nos apoya en El 

Cazador de Cerebros (Urbana, Blanca, Laura...) y que en 2015 dio la 

oportunidad a un presentador que no había hecho cámara antes y que 

presentó un proyecto con bastante inocencia y mucha ilusión junto al amigo 

Ramón Balagué, a quien también agradezco junto al equipo de Minifilms.   

Gracias también a la ilusión, porque como digo siempre, en momentos difíciles 

es la que decide. 

En lo personal, a mis padres y hermano, que son mis fans número 1, y que 

siendo de familia humilde ahora veo los esfuerzos que hicieron en dar el mejor 

futuro a sus hijos. este premio es para ellos también.  

Y cómo no a Fazia, una exitosa súper economista que a su manera también 

apostó por un tipo desubicado que se encontró una madrugada en Washington 

DC con los zapatos rotos, soñador, que no quería ataduras… que parecía un 

polo opuesto a ella… pero al que diez años y dos niñas después todavía le 

queda bien el traje de boda. 

Y por descontado, muchas gracias al CSIC y la Fundación BBVA por el premio, 

felicidades por la iniciativa, y ánimo a seguir, que es muy necesaria. 

Mirad, yo creo que estamos en un momento espectacular para el periodismo 

científico. Por los retos globales donde la ciencia tiene mucho que decir, por el 

interés social creciente… pero también por el propio avance vertiginoso de la 

investigación, novedades constantes, impacto en nuestras vidas… si nos 

alejamos del día a día, poder estar observando, entendiendo y contando esta 

revolución, y lo que vendrá… es un lujo. es una suerte. 

Lo que pasa es que quienes nos dedicamos a esto en el fondo somos un poco 

activistas y no solo queremos informar; tenemos una vocación social; 
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queremos mejorar el mundo. Queremos que la cultura científica contribuya a 

que la gente y los políticos tomen mejores decisiones y seamos todos más 

felices. 

Y claro… yo soy entusiasta y creo en ello, pero la ingenuidad la he perdido ya 

hace tiempo. Vemos toda la cobertura y divulgación en cambio climático y lo 

insuficiente de las acciones, y te frustras. Entras en redes sociales y ves 

desinformación mucho más viral que la que hacemos, ... y a ratos sientes que 

algo falla. que no tenemos impacto; que lo que haces sirve para poco. 

Pero es una mirada errónea, lo asumo. Porque es cierto que deberíamos tener 

más impacto social, pero también que este poco es importante, porque 

sumado, puede ser mucho. 

Y el símil del cambio climático puede servir: está claro que no vamos a 

eliminarlo, como no vamos a eliminar la desinformación. Pero cuantas menos 

emisiones haya, menos subirá la temperatura. y si sube 2 grados habrá menos 

problemas que si sube 4. Y aquí nosotros somos como las energías 

renovables. Si nuestros trabajos individuales consiguen mejorar la cultura 

científica. aunque sea de unas pocas personas, iremos sumando. Y cuantas 

más acciones hagamos, menos peso tendrá la desinformación.  

Esto lleva a un mensaje claro: en un panorama como el actual necesitamos 

una apuesta mucho más fuerte y ambiciosa por el fomento de la cultura 

científica.  

Ojo, no digo que no se esté apoyando; yo tengo una perspectiva amplia y aquí 

hay gente de Fecyt, de instituciones… que han contribuido a que la situación 

haya mejorado mucho. Y estos premios son un muy buen ejemplo. No existían 

antes, y ahora nos motivan a hacer bien nuestro trabajo, formarán a nuevos 

profesionales, y seguro que tendrán un impacto muy positivo. Fabuloso. 

Felicidades de nuevo.  
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Pero no es suficiente, porque también hay más renovables y el CO2 

atmosférico sigue aumentando.  

 

Por tanto, aprovecho esta oportunidad para reclamar una apuesta de un orden 

de magnitud superior. Mucho más contundente. Triplicar presupuestos. Con 

más acciones, más estrategia, más ambición, más coordinación, más 

creatividad, más profesional, más búsqueda de impacto real… porque cuanta 

más cultura científica, más comprensión en temas médicos y tecnológicos, más 

pensamiento abierto e innovador, más presión para subir inversión, más 

vocación de transferencia … más cultura general… más progreso, más valores 

de escucha, objetividad, cooperación, menos polarización, más vocaciones en 

jóvenes, y hasta más riqueza y mejor funcionamiento social. Si de verdad 

estamos convencidos de este impacto social de la ciencia cuando impregna la 

cultura, si no lo decimos solo porque queda bien, es de las mejores inversiones 

que se pueden hacer.  

Y no nos olvidemos de la dimensión hispanoamericana. Tenemos la ventaja del 

español como idioma, que creo no estamos explotando suficiente 

Porque, además, los profesionales estamos comprometidos y preparados en 

cantidad y calidad para asumir el reto. ¡Y queremos hacerlo! porque nos 

encanta! Yo en mi blog decía que “explico ciencia como excusa para poder 

aprenderla”, y es cierto. Vienen años alucinantes. El ritmo de avances y 

descubrimientos está creciendo de manera exponencial. Es un lujo poder 

seguirlo de cerca y, de verdad, yo sigo entusiasmado. Que además te lo 

reconozcan con un premio así, me hace muy feliz, y más todavía poder 

compartirlo con vosotros. ¡Gracias!  
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